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Se necesita fortalecer el gasto de inversión, reducir el gasto corriente y 
fortalecer a los ingresos: Diego Cándano 

 
 

Entrevista con el licenciado Diego Cándano, director de Administración Integral de 
Riesgos y Análisis Económico de CIBanco, en el noticiero Enfoque Financiero, 

conducido por Alicia Salgado en Núcleo Radio Mil. 
 
 

ALICIA SALGADO: Vamos directamente con nuestro siguiente entrevistado, y le damos la 
más cordial bienvenida a Diego Cándano Fierro, director de Administración Integral de 
Riesgos y Análisis Económico de CIBanco. ¿Cómo estás Diego?  
 
DIEGO CANDANO: Qué tal Alicia, ¿cómo estás? Muy buenas tardes.  
 
ALICIA SALGADO: Muy bien, aquí con las noticias medio raras.  
 
DIEGO CANDANO: Un poco raras peor muy interesantes siempre, Alicia.  
 
ALICIA SALGADO: Particularmente esta sí fue muy rara, la que comenté, peor vámonos con 
algo divertido también. El paquete económico de 2017 va a ser presentado a más tardar el 
día 8, de hecho ya dieron a conocer en la Cámara de Diputados el calendario de 
presentaciones para el desahogo de la glosa del informe de gobierno y también para la 
discusión relacionada con el paquete presupuestal del 2017 y será hasta el día 20 cuando le 
toque al secretario de Hacienda y Crédito Público comparecer para analizar esto, el 13 le 
toca el turno a política social, el 14 a política exterior y esta semana arranca con la 
Secretaría de Gobernación y la Secretaría de Economía. Mañana está el secretario de 
Gobernación ahí.  
 
Pero hablando del tema, ¿de veras crees que es posible que en esta ocasión el paquete 
económico pudiera presentar un presupuesto de gasto base cero? 
 
DIEGO CANDANO: Pues mira Alicia, más que otra cosa yo te diría que es lo que quisiéramos 
oír porque en realidad ya no quedan muchas oportunidades en este sexenio como para 
enderezar las cosas en materia de finanzas públicas, o sea, si observamos la evolución que 
han tenido las finanzas públicas en el sexenio, pues sí son un deterioro importante sobre 
todo en lo que se refiere a la deuda pública como porcentaje del PIB y de del déficit como 
porcentaje del Producto Interno Bruto.  
 
Entonces ahora y más en las condiciones actuales en donde tuvimos un descalabro con la 
revisión de la perspectiva de la deuda por parte de Standard and Poor's, ahora hay una 
oportunidad como para enmendar el camino, mandar una señal de que efectivamente las 
finanzas públicas se van a fortalecer en el paquete económico del año próximo y eso podría 
generar ya una mejor bienvenida por parte de las calificadoras, de inversionistas, de 
analistas y eso podría generar una perspectiva y una expectativa más favorable ¿no? 
 
Pero para ello es importante que efectivamente se marquen recortes y disminuciones sobre 
todo en el gasto corriente, no queremos ver disminuciones en el gasto de inversión porque 
éste ha disminuido de manera importante y la inversión en infraestructura ha tenido 



disminuciones importantes a lo largo del sexenio y esto es lo que necesita fortalecerse, 
entonces necesita fortalecerse el gasto de inversión, necesita reducirse el gasto corriente y 
necesita ver cómo los ingresos se pueden fortalecer también.  Si estas señales son positivas, 
se generará una expectativa muy favorable, si no, seguiremos todavía con la volatilidad.  
 
ALICIA SALGADO: Ahora, es evidente que sí, la misma Secretaría de Hacienda ya informó y 
despejó algunos temas indicando que estarían presentando un presupuesto con un superávit 
primario de 0.3., 0.5 del Producto Interno Bruto, me parece que 0.3. Tampoco están 
estimando un crecimiento económico boyante, vamos, ni ahora en el G20 lo estimaron y el 
Fondo Monetario advierte que va a ir otra caída en la previsión económica para este año y 
muy mediocre para el que entra. ¿Cómo puedes hacer un ajuste de gasto, reducir la deuda 
y al mismo tiempo enfrentar la caída tan brutal de ingresos petroleros y el hecho de que 
Petróleos Mexicanos no está restableciendo su plataforma de producción no solamente de 
hidrocarburos sino de derivados de hidrocarburo? 
 
DIEGO CANDANO: Sí, esa es la gran disyuntiva que se presenta porque no se vislumbran 
ingresos importantes el año próximo derivados de un crecimiento boyante, como bien dices. 
Va a ser un crecimiento modesto, moderado en el mejor de los casos, de alrededor del 2 
por ciento. Esto no te habla de ingresos tributarios muy importantes, entonces pues habrá 
que apretarse el cinturón, peor como te reitero, Alicia, con recortes en el gasto corriente 
que hablen y que dejen ver que hay la intención y la voluntad política de fortalecer las 
finanzas públicas. 
 
ALICIA SALGADO: ¿De cuánto tendría que haber un recorte en el gasto corriente?  
 
DIEGO CANDANO: Pues de más de 200 mil millones de pesos, como se anunció en semanas 
pasadas, bastante más.  
 
ALICIA SALGADO: Yo creo que van a sumar lo de este año más lo del que viene.  
 
DIEGO CANDANO: Ojalá que así fuera.  
 
ALICIA SALGADO: Porque son 63 mii y los 100 mil de Pemex, pues ya son 163 mil, que no 
estaban en presupuesto y eso está llevándote el déficit a cero este año.  
 
DIEGO CANDANO: Sí, tendría que ser muy fuerte Alicia.  
 
ALICIA SALGADO: Más de 200 mil pesos es lo que se esperaría. ¿Y crees que si se evite el 
deterioro adicional de los requerimientos del sector público?  
 
DIEGO CANDANO: Sí, yo creo que sí, yo creo que sí hay esa firme voluntad y llevarlo a un 
superávit primario. Como te dije al principio de nuestra plática, es un poco lo que yo 
quisiera refrendar.  
 
ALICIA SALGADO: Pues ahí está. Muchísimas gracias Diego Cándano por estar con nosotros, 
él es el director de Administración Integral de Riesgos y Análisis Económico de CIBanco. 
Gracias Diego.  
 
DIEGO CANDANO: Muchas gracias Alicia, buenas tardes.  
 
ALICIA SALGADO: Abrazo grande.  
 
DIEGO CANDANO: Hasta luego, gracias.  


